

Réseau Interdisciplinaire Santé Éthique et Société

Compte-rendu de la première réunion de l'année 2004-2005

Ordre du jour

Programmer les interventions du séminaire mensuel

Lundi 13 septembre 2004 – 17h30 Salle de réception La Rotonde 18 rue Chevreul – 6^e étage 69007 LYON

Membres présents

Maks BANENS

CED Lyon2

maks.banens@univ-lyon2.fr

Marie-Françoise CALLU

Directrice adjointe IFROSS Lyon 3, Responsable du Département juridique marie-françoise.callu@univ-lyon3.fr

Dominique DESSERTINE

Ingénieur de recherche

dominique.dessertine@ish-lyon.cnrs.fr

Bernard DUEZ

Professeur du Centre de recherche Psychopathologie et psychologie clinique Lyon 2 <u>bernard.duez@univ-lyon2.fr</u>

Olivier FAURE

Professeur Lyon 3, Histoire, UMR LARHA faureoliv@univ-lyon3.fr

Marie-Madeleine FIERS-DIDELOT

Ingénieur INSERM

fiers@cervi-lyon.inserm.fr

Jacques JALON

Responsable animation bénévole d'association de maison de retraite jialon@free.fr

Nicolas KOPP

PU – PH Neuropathologie nicolas.kopp@chu-lyon.fr

Michel LAMURE

Professeur Informatique, Lyon 1 lamure@univ-lyon1.fr

Pascal LUCCIONI

Professeur Grec Ancien, Lyon 3 pascal.luccioni@laposte.net

Frédéric OROBON

Doctorant Lyon 3 fredorobon@aol.com

Daniel PARROCHIA

Professeur de Philosophie des sciences Lyon 3, Directeur du Centre de recherches philosophiques Lyon 3 daniel.parrochia@wanadoo.fr

Catherine PERROTIN

Responsable du Centre Interdisciplinaire d'Ethique, Université Catholique de Lyon <u>cperrotin@univ-catholyon.fr</u>

Hugues ROUSSET

Médecin des Hôpitaux, Professeur des Universités, Doyen de la Faculté de Médecine Lyon 1 hugues.rousset@chu-lyon.fr

Didier VINOT

Responsable des maîtrises IFROSS Lyon 3, MC Gestion des systèmes de santé, Chercheur GRAPHOS vinot@univ-lyon3.fr

Jean-Jacques WUNENBURGER

PU Philosophie, Doyen de la Faculté de Philosophie, Vice-président de la recherche et de la documentation Lyon 3, Responsable du RISES jean-jacques.wunenburger@wanadoo.fr

Début de séance

La première réunion générale du RISES pour l'année 2004/2005 débute par l'accueil des membres présents par Jean-Jacques Wunenburger, Responsable du RISES, puis continue par un récapitulatif des activités de la première année d'activité du réseau.

Jean-Jacques Wunenburger rappelle que le RISES est un réseau de recherche non seulement interdisciplinaire mais aussi inter-universitaire. Il s'agit de mettre en place des travaux scientifiques coordonnés, réunissant plusieurs disciplines et plusieurs établissements, de l'informatique à la philosophie en passant par les sciences humaines et le regard critique des médecins, en vue de créer une synergie de travail tout autant féconde qu'indispensable.

La participation des médecins aux travaux du RISES est soulignée. Les médecins constituent en effet une sorte de « veille » au milieu des chercheurs, en jugeant les hypothèses et les réflexions mises en œuvre. Par ailleurs, l'objectif étant d'assurer des échanges entre le corps médical, le monde soignant et les chercheurs en vue d'éclairer les décisions qui se prennent tant au niveau national (en matière de santé publique) qu'au niveau local (dans des établissements particuliers), il est nécessaire de chercher un dialogue.

Le RISES dispose du soutien des Vice-présidents de la recherche des Universités Lyon 1 et Lyon 2.

Une réflexion se met en place dans le but d'associer le RISES à une équipe INSERM d'ici 2006. Un horizon institutionnel se précise.

La première année d'exercice a consisté à mettre en place un programme d'échanges et de réflexions, dans le but de réunir les compétences des Universités Lyon 1, Lyon 2, Lyon 3 ainsi que d'autres organes de la recherche sur les questions touchant à l'éthique en matière de pratiques soignantes et de santé publique.

3 séminaires ont eu lieu en 2004, constituant un « galop d'essai » en vue d'expérimenter le mode de fonctionnement du réseau. Suite à la décision de réunir les membres lors d'un séminaire mensuel, il sera notamment question aujourd'hui de faire le point sur le programme des interventions, tout en opérant un bilan des différents projets amorcés l'an dernier.

Notification de changement de secrétaire du RISES

Mme. Christine BLAIZE ayant démissionné de son poste de secrétaire du RISES, cette fonction est cette année assumée par M. Julien LAMY, Doctorant en Philosophie à Lyon 3.

1/ Le séminaire doctoral dirigé par D. VINOT

Au départ, un mailing a été effectué auprès des doctorants de Lyon 3 pour identifier les personnes susceptibles d'être intéressées par le séminaire doctoral. Sur 98 personnes

contactées, 27 ont été identifiées comme intéressées. Une quinzaine de doctorants voulait être tenue au courant du programme à bâtir.

La première réunion s'est révélée positive et s'est déroulée dans une émulation certaine. Tout se passait comme si avait déjà lieu la première séance du séminaire. Le travail a porté sur des questions techniques, notamment sur la manière de valoriser le séminaire doctoral par la publication d'un ouvrage collectif (publication soumise à une condition de cohérence d'ensemble des travaux).

1.1. Fréquence du séminaire

Le séminaire doctoral aura lieu tous les deux mois, le mardi soir.

1.2. Forme du séminaire

Le séminaire s'articule sur deux axes : une présentation de 30 minutes par un étudiant, suivie d'un exposé par un "senior-discutant" d'environ 15 minutes.

1.3. Objectif

Il s'agit de mettre en place un séminaire doctoral interdisciplinaire. Les participants ont insisté sur leur volonté de confrontations et de laisser une large part aux débats.

1.4. Thème

L'enjeu a d'emblée été de trouver un fil rouge.

Une suggestion est mise en avant : "Images et usages de la santé".

1.5. Objets

Différents objets de recherche se distribuent dans ce thème global :

- le corps et la personne ;
- le médicament ;
- réseau de santé/réseau humain ;
- structures :
- la représentation sociale de la maladie ;
- l'obligation dans les relations de soins (D. Vinot remarque que ce thème a été mis en avant par des philosophes et non par des juristes, ce qui met en évidence la possibilité de différentes approches de la question);
- imagerie et technologie.

1.6. Les doctorants

Les doctorants qui participent au séminaire se distribue autour de deux "noyaux durs", en l'occurrence des philosophes et des juristes. Il y a également 1 historienne, 4 gestionnaires et 2 étudiants en Langues et Civilisations.

1.7. Plan de travail

Il s'agit aujourd'hui de recueillir les réactions et les avis des membres du RISES, ainsi que de lancer un appel pour recueillir les propositions des membres pour jouer le rôle de discutant. Le rôle de discutant n'est pas tenu par la même personne mais change en fonction des propositions.

1.8. <u>Discussion</u>

Jean-Jacques WUNENBURGER

Il se propose de faire une séance et pense que d'autres membres se proposeront. Il précise en ce sens qu'un appel aux "discutant" sera notifié dans le compte-rendu de la réunion.

Par ailleurs, il demande si des personnes extérieures peuvent assister au séminaire en tant que public. Le but serait d'ouvrir le séminaire à Lyon 1 et Lyon 2, d'abord de façon informelle. L'horizon d'une intégration d'étudiants de Lyon 1 et Lyon 2 dans le sens d'une organisation plus large viserait à monter un séminaire inter-universitaire. Pour le moment, il ne s'agit que d'une invitation informelle à assister au séminaire.

D. VINOT

Il souligne que le rôle de discutant n'incombe pas à une seule personne mais se veut ouvert aux membres du RISES.

Il accepte par ailleurs des auditeurs extérieurs.

2/ Le projet de publication dirigé par M. O. FAURE

M. O. Faure entame la présentation de l'évolution du projet en se disant le "porte-parole" d'un petit groupe, constitué de Daniel Parrochia, Odile Marcel et Pascal Lucciani. Il ajoute que le premier ouvrage est en bonne voie.

2.1. Le point sur l'appel à contributions

Deux propositions ont été reçues, respectivement de la part d'un sociologue et d'un anthropologue (lequel travaille sur les comportements quotidiens et le refus de médicaments psychotropes).

En ce qui concerne les philosophes, Odile Marcel apporterait sa contribution.

Daniel Parrochia transmet une proposition de Pascal Maire, Pharmacien à l'Hôpital gériatrique A. Charial, sur le médicament. Il ajoute que Dominique Lecourt a été contacté et que sa réponse n'est pas encore parvenue.

2.2. Sur la maison d'édition

Daniel Parrochia évoque la collection dirigée par Dominique Lecourt aux PUF.

Jean-Jacques Wunenburger évoque Les Belles Lettres et les Empêcheurs de penser en rond.

3/ Le colloque international d'avril 2005

3.1. Le séminaire préparatoire de juin 2004

Lors du séminaire préparatoire des 16 et 17 juin 2004, des collègues étrangers ont été invités à apporter leur contribution sur la question des pratiques soignantes. Il a été question de pratiques soignantes qualifiées d'alternatives ou de complémentaires (la détermination nominale exacte n'est pas arrêtée). Les problèmes abordés relèvent plus de santé publique que de la santé individuelle

3.2. Dates retenues pour le colloque de 2005

Deus triptyques de dates sont retenues :

- les 7, 8 et 9 avril 2005;
- les 8, 9 e 11 avril 2005.

Ces dates sont à confirmer d'ici la fin du mois de septembre.

3.3. Programme

Le programme détaillé est en cours d'élaboration. Il sera communiqué d'ici un mois.

3.4. Rappel de l'intitulé du colloque

L'intitulé retenu est le suivant :

Pratiques soignantes, éthiques et sociétés Impasses et alternatives à l'ère de la mondialisation.

3.5. Organisation générale des journées

La première journée sera théorique : il s'agira d'interventions théoriques pluridisciplinaires.

La deuxième journée consistera en un bilan d'expérimentations effectuées dans différentes aires géographiques et culturelles, que ce soit au Brésil, en Russie, ou en Chine, en passant par l'Afrique, l'Amérique du Nord ou encore le Moyen-Orient.

La troisième journée sera :

- soit une journée de réflexions et de propositions à destination des décideurs de la santé ;
- soit un prolongement des problèmes abordés pour creuser les questions.

Jean-Jacques Wunenburger précise que les collègues du Canada sont enthousiastes vis à vis de ce colloque international et se présentent comme demandeurs de participation. Le même constat peut être fait en ce qui concerne les membres d'Afrique et du Brésil.

4/ Le séminaire mensuel

4.1. Thème

Le fil rouge du séminaire mensuel 2004/2005 est le suivant : Les décisions médicales.

4.2. Principe de fonctionnement

Le séminaire consistera en une réunion :

- de 2h.
- de 18h à 20h,
- tous les 3^e jeudi du mois,
- dans la salle de réception "La Rotonde" 6^e étage 18 rue Chevreul 69007 LYON.

Il y aura 2 interventions par séance.

Jean-Jacques Wunenburger rappelle que les interventions peuvent être de nature différente, que l'on est dans « le cadre d'une géométrie variable et non pas d'une géométrie fixe ». Il n'y a pas de thématique trop figée.

Le séminaire est reconduit dans le même esprit que pendant l'année 2003-2004 :

- une intervention dure environ 20 minutes;
- les interventions sont suivies d'un débat libre.

Aucune invitation publique n'est encore envisagée dans le cadre des séminaires. Néanmoins, Jean-Jacques Wunenburger rappelle qu'il n'est « pas besoin de carte d'adhérent » pour assister aux séances. Chacun des membres peut inviter des personnes extérieures.

4.3. Les compte-rendus de séance

Le principe du compte-rendu de séminaire relayé aux membres du réseau, initié l'an dernier avec Christine BLAIZE, est maintenu et sera cette année pris en charge par le nouveau secrétaire du RISES, Julien LAMY.

Les avantages et les possibilités offerts par un compte-rendu sont de deux ordres :

- les compte-rendus opèrent comme traces et archives du travail et amorcent la constitution d'une base de données centralisée tout autant qu'accessible. Ils peuvent être mis à disposition des membres du RISES;
- les compte-rendus peuvent être exploités en vue de publications. Non seulement ils peuvent donner lieu à des syllabus destinés aux étudiants, mais ils peuvent servir de base pour la préparation d'un ouvrage collectif. Le séminaire sur "Le vieillissement", constitué d'interventions nourries et accompagné d'une bibliographie importante, est cité en exemple;
- les compte-rendus sont un gage de sérieux et de circulation du travail effectué.

4.4 Questions

Suite à sa question portant sur la possibilité de décliner les interventions, depuis les grandes décisions de santé publique jusqu'à un horizon plus vaste, Nicolas Kopp signale avoir pris contact avec un agent administratif des Hospices Civils de Lyon, M. Raisin-Dadre. Une intervention en janvier ou février 2005 est envisagée.

4.5. <u>Dates retenues</u>

Dates retenues pour le séminaire : le 3^e jeudi de chaque mois de 18h à 20h :

- 21/10/04;
- 18/11/04;
- 16/12/04;
- 20/01/05:
- 17/02/05:
- 17/03/05 :
- 14/04/05;
- 19/05/05;
- 16/06/05.

4.6. Programme provisoire des séances

Remarque

Des aménagements sont possibles. Une troisième intervention peut être envisagée si un membre se propose pour une séance où deux communications sont déjà prévues.

Tableau récapitulatif du programme provisoire des séances

<u>Date</u>	<u>Intervenants</u>	<u>Thème</u>
21/10/2004	- D. Parrochia - M. Lamure	 réfléchir philosophiquement sur la décision. sur le risque (croisement avec le thème de D. Parrochia avec les processus de modélisations de la décision).
18/11/2004	- D. Vinot - B. Duez	 gestion et modèle de décision appliqués à la santé. économie et psychanalyse dans la décision.
16/12/2004	- J. Jalon - un étudiant (à confirmer)	 sur le vieillissement à partir de la réflexion et de l'expérience menée depuis du 10 ans en tant que bénévole. sur la décision d'une famille à propos d'une personne atteinte d'Alzheimer dans un établissement. (sujet d'un travail de mémoire de maîtrise)
20/01/2005	- M. O. Carrère (à confirmer) - N. Kopp	 sur la co-décision médecin-patient dans le cadre d'un cancer. sur la décision de santé publique pour les maladies à prion. Ethique et précautions.
17/02/05	- M. Raison-Dadre - D. Dessertine	 intervention et thème à confirmer. sur l'équipement sanatorial : politique nationale et politique départementale.

17/03/05	- H. Rousset - P. Le Coz (à confirmer) - C. Perrotin	 connaissances et obstacles à la décision médicale. état des lieux : vers quoi aller ? sur les orientations nationales.
14/04/2005 (séance prévue le 21/04 – date modifiée)	- J. M. Fonrrouge (à confirmer) - M. Banens	sur la décision d'arrêter les soins.la vie de couple des handicapés.
19/05/2005	- M. F. Callu - M. M. Fiers-Didelot	responsabilité et décision.sur le SIDA.
16/06/2005	- P. Schoendorff	- thème non précisé.

5/ Horizons

5.1. <u>Projet de site Web du RISES</u>

Jean-Jacques Wunenburger soumet l'idée de la création d'un site Web pour le RISES et pose la question de l'utilité d'un tel site aux membres présents.

Catherine Perrotin répond favorablement à cette suggestion.

Selon elle, la diversité qui constitue la démarche même du RISES, qui se veut pluridisciplinaire et inter-établissements, appelle à terme l'utilisation d'un tel organe de communication et de relais des informations. L'accès à des données bibliographiques et à des articles est souligné comme utile pour les doctorants et les étudiants.

5.2. Participation aux ACI

Jean-Jacques Wunenburger met en avant l'idée d'une participation aux ACI¹ "Terrain, technique, théorie" du Ministère de la Recherche.

-

¹ Actions Concertées Incitatives.

La subvention s'inscrit dans une fourchette de 30 000 à 40 000 euros sur trois ans.

Cette année, le thème des ACI porte sur âge, temps de vie et rapport entre générations.

Catherine Perrotin demande si le document relatif aux ACI "Terrain, technique, théorie" sera transmis aux membres du RISES.

Le site du Ministère de la Recherche peut être consulté pour plus d'informations. (Cf. http://www.recherche.gouv.fr/recherche/fns/index.htm)

5.3. Étude comparative sur le problème du vivant

Marie-Françoise Callu donne acte d'une étude comparative sur le problème du vivant impliquant la France et la Chine.

Le but de cette étude est de comparer les notions de contenu du vivant. L'une des questions essentielles est celle-ci : quelles idées trouve-t-on sous le vivant et quelles en sont les conséquences et répercussions en termes de brevetabilité ?

Il y a une implication des centres lyonnais, des Universités de Lyon, Grenoble, Chambéry, de l'ENS, ainsi que de BioMérieux. Il est question de créer un pôle commun.

Par ailleurs, Marie-Françoise Callu souligne une demande de travail commun par Biovision.

Des idées ont été soulevées, qu'il faut concrétiser. La Chine est un pays émergent, il y aura peut-être des difficultés en termes de concrétisation des idées.

5.4. Quelques mots sur les MASTER

Michel Lamure parle d'un régime transitoire cette année. Il évoque notamment des difficultés dans l'aménagement des cours obligatoires et optionnels.

Bernard Duez met en avant des problèmes de gestion liés à l'atomisation impliquée par le mode de fonctionnement du MASTER.

Jean-Jacques Wunenburger met en évidence la possibilité offerte avec le MASTER de favoriser dans l'avenir la formation pluridisciplinaire, tout en tenant compte de la « patience » nécessaire actuellement pour croiser les différents cours optionnels et obligatoires.

Fin de séance

Après avoir remercié et salué les membres présents à la réunion de rentrée, Jean-Jacques Wunenburger rappelle la date du prochain rendez-vous, pour la première séance du séminaire mensuel :

Jeudi 21 octobre 2004, 18h.-20h. Salle de la Rotonde, 6^e étage, 18 rue Chevreul, 69007 LYON.

Interventions de Daniel Parrochia sur la décision et de Michel Lamure sur le risque

Appels

Appel aux "discutants"

Dans le cadre du séminaire doctoral qu'il dirige à Lyon 3, Didier Vinot lance un appel aux membres du RISES pour jouer le rôle de discutant. Le discutant a pour fonction d'intervenir à la suite des exposés présentés par les doctorants pendant la séance.

Appel à confirmer les intitulés des interventions du séminaire mensuel

Les intervenants du séminaire mensuel sont invités à préciser et à confirmer l'intitulé de leur communication.

Un programme détaillé des interventions sera ensuite envoyé à tous les membres du RISES.